







(昭和40年9月3日、四日開催した関東甲信越静公民館大会宣言を載せる。これは十一月十六日開催の全国大会に積み上げられる。)

昭和三十年以降の技術革新にともない、我が國経済の成長率はずばぬけて高く世界の驚異的となっていることは誰しも認めるところである。

しかし、その反面、都市と農村との地域格差は正の問題、農業構造改善の問題、中小企業合理化の問題、青少年非行化防止の問題、また上下水道、交通、公害の問題等早急に解決しなければならない幾多の問題がわれわれの前には山積している。

これら問題を解決するために、私どもは社会教育の中⼼視点としての公民館の責任と使命の重大なことを認識し、この度関東甲信越静一都十県の同志六〇〇名が一堂に会し、懇親を確立してくださった理幹事者をはじめ、直轄上司である教育委員会、館長並びに関係職員、さらに加えるなれば県内公民館各館の協

重に研究協議を重ねた結果、次の事項をすみやかに実現するよう関係各機関に強く要望する。

記

一、公民館施設の充実について

一市町村に独立公民館最低一館を義務設置し、ほかに各小学校区ごとに地区館または分館を設置すること。

二、公民館専任職員の必置について

公民館の職員が兼任または非常勤のためには、施設があつてもその活動がほしいとしている公民館が少なくない。必ず専任の館長および相当数の職員を配置すること。

三、公民館施設の問題について

公民館施設の問題が少なくない。必ず専任の館長および相当数の職員を配置すること。

#### 四、国庫補助金の増額について

近年公民館施設、設備の拡充には若干の国庫補助がなされましたが、まだ十分でない。

国庫補助金の増額を法制度化する等の優遇策を講ずること。

に応じた特別手当を法制度化する等の優遇策を講ずること。

に応じた特別手当を法制度化する等の優遇策を講ずること。

に応じた特別手当を法制度化する等の優遇策を講ずること。

に応じた特別手当を法制度化する等の優遇策を講ずること。

に応じた特別手当を法制度化する等の優遇策を講ずること。

に応じた特別手当を法制度化する等の優遇策を講ずること。

に応じた特別手当を法制度化する等の優遇策を講ずること。

## 「家庭の日」普及要綱

県では、青少年の健全育成のため「家庭の日」の普及をはかることになった。

昭和四十一年一月第三日曜日から毎年第三日曜日

第六回

関東甲信越静公民館大会

新井市公民館

杉野誠治

のあつて、今回の受賞

に当たり、深く感謝して

明るい職場を築いて行く。ことがある。

昭和四十一年九月四日

第六回

関東甲信越静公民館大会

新井市公民館

杉野誠治

のあつて、今回の受

専門性…私はこう考える

第一回主事会幹事会で「公民館主事の専門性」が論議され

第一回主事会幹事会で「公民館主事の専門性」が論議された。社会の進展に遅れをとらない公民館施設設備、あるいは職員はもうあらねばならないのか。施設設備については一應の基準があるが職員については社会教育法の規定があいまいなので、古田村における条例もまだ立ちよみがるをえない。「一体このままでいいのかどうか、弊のこもった醜陋な行為を行なわれた。(十一月第一回所載)」この結果、さういふ論理的指摘をはかりたいといふところから、当古田席で名主事から「専門性」について書いてもらつた。次第に、その辺社教委、館長など、各層の意見もたらされていく。 (編集部)

文部省では四十年度教育白書において「社会教育特集」、その中の施設の専門職員として「公民館主事にむづれである。また、本紙一面を掲載した「公民館のあるべき姿」と丘山の指標にも専門職員の必要が強調されている。

## 法に盛り込む必要

遠藤利信

遠藤利信

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a suit and tie. The image is grainy and appears to be a photocopy or a scan of a photograph.

意見が様々な形で現れ、そして収約された次の段階へと飛躍して行くことを期待」私たちは「考える」公民館職員の専門性、これが私が五百や七百字で現わそうとしている。少し考えただけでも次のようことが考えられる。

まず開業の職務内容を考える。恐らく他の筆者も同感であろう。グループサークルの組織指導者、広報技術屋、司会者、情報提供者、視聽観察技術、話し合い指導者などはむずかしさのあることを感じる。この項目についての著者、レクリエーション指導者、キ

身につけなければ  
ならないもの

ヤンパ指導者、実業調査員、印刷屋、看板屋、特に興業師、外交官、運転手、書家、図書館員等、博物館学芸員、結婚式係、あるいは講師になつたり、農業改良普及課まがいになつたり、守屋屋、果ては掃除屋、人夫、大工、電機屋等々次から次へと出でてくる。この他、事業実施があれば企画もあり事務もある。まことに悲喜怪談ともいふところである。八百よりつて何なんでも屋を開かざるを得ない。そこで公民館職員は一体これといふことが考へられる。しかしこの中で今用した幾つかの問題と取組み時に矛盾との対応性が考へられて来る。それは次に述べるところである。

これが大きな我々の専門性が先ず一つある。では、この相当以外のものには何か、それは人手不足といわゆる財政的不適切と法的不充分の二点が考えられ来る。

しかし我々は、そこだからといって今の職務に負けるような態度を持つてはならない。仕事の内容も限りなく多い。又次から次へと事業を広げて行くことができる。条件整備者としての任務、あるいは民主的、科学的な方法を用いての指導助成、そして住民の生活化は進む一方、そういう中で上述した現在の職務内容を考へて見ると、そこには、歩進んだ専門性が考へられて来る。それは法

として機会と場所を提供する役割を果すものとしても法的にもうどを有する専門職としての立法措置がなされたものである。公民館がいまやるの福社会などとか市民会館等のようになんに施設を利用させ、職員がその使用についてめんどうを見るだけのものであればいまのままでいいのであらうがいやくも教育機関としての公民館であれば採用で満足すべきではない。

なるほど文部省告示では公民館の設置及び運営に関する基準を定め、一心公民館の職員についてもや実体的なかたをしておこしのがれだつてある。公民館の主事は、いかうがうと私は思われる。

公民館を発展させるためには施設、設備の充実をさることながら、公民館職員なかんなく公民館の主事を果すものとしても法的にもうどを有する専門職としての立法措置の田代元弥先生は「これから公民館がいまやるの福社会などとか市民会館等のようになんに施設を利用させ、職員がその使用についてめんどうを見るだけのものであればいまのままでいいのであらうがいやくも教育機関としての公民館であれば採用で満足すべきではない。

なるほど文部省告示では公民館の設置及び運営に関する基準を定めた。公民館の職員についてもや実体的なかたをしておこしてある。公民館の主事は、いかうがうと私は思われる。

公民館職員の専門性について、施設の整備充実に対する専門的な見解を有するといふ。二、住民の方々の相談に応じられる能力を有すること。

三、公民館が教育性を發揮するためのプログラムを理解し、教材を充実し、教員を確保するとともに学習方法についても精通していること。







# 会場正面の国旗について

## 公民館の歌と音頭

マスターした小黒先生が普及

全国公民館関係者が發表した「公民館音頭」のレコードが完成し、県内公民館から二〇〇枚の義務消化枚数を越え一三〇枚ほどの方々が購入され、その歌詞は「公民館音頭」の歌詞と配していた折だけに上りこんでいる。このレコードはクラウド製作され、「公民館音頭」の歌詞には人気のある北島三郎が起用するなど一般受けのするらしく作られています。また「公民館の歌」には日本の方々が譜成されたり、「公民館音頭」のみならず「音頭」には日本民謡

体験館や公会堂等で式典や会合が催される際、会場正面に国旗を掲げる場合が多いが、その場合位置を縦位置にするか横位置にするか、現今ではまちまちである。近頃のことでも、先日金沢(市体育館)で開かれた「一日内閣」の会場の正面の国旗は横位置であった。また秋田(県立ホール)の「一日小学生運動会」の会場の国旗は縦位置であった。しかし新潟で開かれた「小学校長会二十周年式」の式場では、縦に下げてあった。

このような、指導教育関係の主催でも一致しておらず、これから各種の催し物が多発する中で、何とか基準を設けておきたい議論になるが、際どあたりで何とか基準の方針をきめて、正しい指導をしてもらいたい。

高橋友二郎

# アリババ金物の二つ

小黒精治

## リレー主導記



(本会副会長 三島逸郎町公民館監修)

田の広報紙の編集を担当

指揮者連絡協議会の振付がなされている。公民館で行なわれる青年、婦人の集会などの際のレクリエーションにあわしい。本会では、これを普及するため過日茨城県で行なわれたボディーランスおよび民舞講習会にて越後平野社会教育課長小黒精治先生から出席してもらい、伝達講習を受けたところだった。すでに小黒先生からは婦人会が受講し好評をえており、県内各公民館でも小黒先生あてに音頭の譜面を譲り受けた。音頭希望があるよう期待している。

（以下）ヨーダンス連続となる音頭ヨーダンスは構成されており、「公民館音頭」のみならず「音頭」には日本民謡

役場の事務部局から公民館の仕事に突つてわざか一年余りの経験しかない私が、リレー主事日記のトップバッターを務めることになった。とくに光榮のいたり、うけたまわるのははじめてだが、何にしても一番最初はやりたいもの、簡単に行なってもらいたいもの、簡単

役場の事務部局から公民館の仕事に突つてわざか一年余りの経験しかない私が、リレー主事日記のトップバッターを務めることになった。とくに光榮のいたり、うけたまわるのははじめてだが、何にしても一番最初はやりたいもの、簡単

といひものの私も

集めなければならぬ本誌の編集

者の方々には心から感謝です

と申しあげた。

（以下）

お手がかりしたことじしめ。

文化祭もマンネリを打ちやぶるた

めに、各地でいろいろな催しを考

え山としているようだす。恒例の

作品展、農作物品評会、菊花展

のほかに、かわったもの二

三を紹介します。最近の石油

文化祭見たいものをゆくつ

り落ちつかず靈巣が出来、しかも

紙での文書に眼が注がれる。「婦

人会へ出す文書は桃色、行政の

位の間に右往左往の花火式があ

る文化祭見たいものをゆくつ

り落ちつかず靈巣が出来、しかも